

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA

Dirección y Administración: al Norte del Mercado

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 7 DE MAYO DE 1923

N.º 1070



## Imponente fiesta cívica ayer en Heredia, San Antonio de Belén y Tres Ríos

### El Partido Reformista se abre campo en toda la República

#### El discurso del General Volio causa profunda sensación

Ayer indiscutiblemente fue un día de glorias para el Partido Reformista; con orgullo y entusiasmo paseó su rojo pendón por los pueblos de Tres Ríos, San Antonio de Belén y Heredia.

A las ocho de la mañana, en un camión se dirigió el General Volio y comitiva al pacífico y laborioso pueblo de San Antonio de Belén.

En el camino era saludado el Partido Reformista y el General Volio con entusiasmas vivas.

Como a las diez, después de la salida de misa, los hijos del pueblo se dirigieron al local en donde se levantaba tribuna.

Pronto se reunió un número de ciudadanos no menos de doscientos que deseaban conocer los principios y tendencias del Partido Reformista.

En el campo de la más absoluta cultura, se hizo una amplia exposición de ideales y se probó con abundancia de argumentos, que la causa Reformista es la causa del pueblo.

Hicieron uso de la palabra los comisionados Octavio Montero, el joven y valiente revolucionario Castro Argüello, José Avalos y el General Volio.

Cuando el General Volio ocupó la tribuna, una delirante salva de aplausos lo ovacionó. No se puede negar, aun sus mismos enemigos políticos así lo confiesan, que el General Volio cuenta con las simpatías de los humildes hijos del pueblo. Recibió por su sincero discurso, efusivas felicitaciones.

Es de advertir que anteriormente habían ido a ese pueblo de alta moral, el Dr. Cordero y don Rafael Yglesias, saliendo, como es natural, por el mismo lugar por donde entraron y... parte sin novedad. Allí fué donde el Dr. Cordero y compañía, sufrieron la primera "rasguilada".

Después de esta entusiasta y lujosa reunión, el General

Volio y comitiva partieron para Heredia.

A las doce horas llegaron a Heredia y era de admirar el cariño que aquella noble ciudad le tributaba al General Volio. Recibido por sus leales amigos y partidarios, el General hizo un corto paseo entre tanto comenzaba la reunión.

A las trece horas el fogoso reformista don Juan Rafael Pérez abrió el acto, estando el Teatro Lezama completamente lleno de ciudadanos. Le siguieron en el uso de la palabra, siendo muy aplaudidos, los señores Octavio Montero, Juan Bautista Chinchilla, Lesmes Sáenz y el General don Jorge Volio.

En los anales del Partido Reformista, se puede contar esta fiesta cívica entre las memorables.

Más de setecientas personas vitoreaban entusiastas al General Volio, quien en arranque de inspirada elocuencia, demostró la virtud de los ideales que sustenta el Partido Reformista.

Durante hora y media mantuvo la atención de los ciudadanos que prorrumpan en entusiastas aclamaciones.

El discurso del General Volio fue notable y mereció las más calurosas felicitaciones de sus mismos enemigos que fuera de la puerta lo escucharon.

Habló el General, del abnegado espíritu de sacrificio que hay en los soldados del Partido Reformista y este espíritu

#### Un compañero que se acoge a nuestra bandera

Víctor M. Díaz Barquero se separa del echandismo y se hace reformista de corazón.

VÍCTOR M. DÍAZ B.  
Testigos: Justo H. Cuadra, L. Sáenz S.

#### Excursión deportiva

El Club Sport «Unitariedad» organizó una excursión a Chomes, que se efectuó ayer domingo. En Chomes se jugó una partida de fútbol de invitación a la que asistieron muchos caballeros. Quirós.

de sacrificio lo comparó admirablemente bien con el cristianismo y su misión sobre la tierra.

Combatió con energía la intriga enemiga que mella sus dientes en el acero de las convicciones de los reformistas. Con frase de fuego, pero culta, combatió la pérdida especie lanzada de propósito por los enemigos que dicen que el Partido Reformista es una turca del Partido Jimenista. «Cómo—dijo el General Volio—el Partido Reformista que tiene por evangelio su Programa va a ser turca de otro partido netamente personalista?»

Más tarde fallece—y Dios no lo quiera—don Ricardo o don Alberto, y esos que se llaman partidos desaparecen de la escena política al morir el hombre.

En cambio yo puedo desparecer, y el Partido Reformista sigue viviendo porque se nutre de ideales y principios que son eternos y que son universales.

Que no se hagan ilusiones los que abriguen la esperanza de que el Partido Reformista pueda degenerar en turca, porque esos no conocen la estructura moral del Partido, ni saben que mi nombre está por sobre todos los apetitos y por sobre todas las conveniencias.»

Sería largo enumerar otros pasajes de su brillante discurso y desgraciadamente no disponemos de campo para hacerlo.

Muchos ciudadanos lamentaron que no hubiera un taquígrafo para conservar esa magistral pieza oratoria.

Cuando terminó el pueblo delirante de entusiasmo lo aclamaba y vivaba.

Fue, pues, el día de ayer un legítimo triunfo para el Partido Reformista.

En el mayor orden desfiló después para sus causas, no menos de setecientos ciudadanos.

#### Nacimientos

María, hija legítima de don Leonidas Esquivel y doña Lily Muñoz de Esquivel.  
Alvaro, hijo legítimo de don Luis Guevara y su señora esposa doña Silvana Navarro de Guevara.

## Un Ideal, una Bandera y un Jefe

A mis compañeros y amigos de siempre en todas las luchas:

Nuestra actuación en el campo de los trabajadores está bien delineada.

No somos improvisados. Sobre esa base de esfuerzos bien consagrados por cierto, hablamos hoy a la clase trabajadora desde esta humilde tribuna. Hacemos un llamamiento sincero a esa clase sufrida. Queremos llevar hasta donde sea humanamente posible, el convencimiento a los compañeros del taller, que el lugar de ellos—dentro de la política del país—está en el Partido Reformista.

En este campo encontrarán los trabajadores, los hijos del pueblo un ideal, una bandera y un jefe.

Que no se nos diga que todas las campañas electorales son iguales y que lo mismo da que suba Pedro o que suba Juan. Nó. Quienes piensan dentro de ese estrecho fatalismo, no llevan altos ideales en la cabeza. Quienes piensan así, son enfermos del ambiente impuro que ha prostituido en algunos su conciencia cívica.

En esta campaña electoral, quida campo para escoger, hay donde seleccionar.

Los trabajadores del campo y del taller, deben agruparse bajo una misma bandera si es que quieren ser fuertes y si es que quieren ser los vencedores en el porvenir. Desunidos y fraccionados no van a ninguna parte. No pasarán de ser el rebafío pasivo que vota y que elige con mansedumbre incondicional.

**Cigarrería Central**  
de M. de Mendiola y Co.  
**Sorteo semanal**  
**Número 32**  
Semana  
del 29 de abril al 5 de mayo  
**Núm. 893**  
premiado con **¢ 25.00**  
cobrado por  
**Pacheco y Arias**  
**La Floresta** Heredia  
Hágase cliente nuestro y corra el mismo chance

**N. 6**  
Sorteo extraordinario y semanal de los famosos cigarrillos **VICTOR**  
**Núm. 591**  
premiado con **¢ 10.00**  
Cobrado por  
**Agustín Yglesias**  
Empleado de la oficina de don Alberto Aragón  
Fume cigarrillos VICTOR y comprés aquí pues todas las semanas jugamos ¢ 10.00

Pero para que un partido tenga la virtud de agrupar bajo los pliegues de su bandera al mayor número de trabajadores, debe ostentar como primordial condición un Programa de ideas universales que conserven cierta relación ideológica con todos los trabajadores del mundo.

Tal acontece con el Programa del Partido Reformista, que ha pasado los lindes de nuestro pequeño predio.

El Programa del Partido Reformista ha repercutido en muchos países de la América Latina, por la sencilla razón de que es un texto doctrinario que contiene ideales renovadores.

Mientras los otros Programas han fenecido al llegar a la frontera, porque son simplemente localistas o simplemente cursis, el Programa del Partido Reformista ha levantado sus poderosas alas de águila y en majestuoso vuelo ha merecido elogiosos comentarios de escritores de reputación mundial.

Todo porque contiene sanos principios ya reconocidos y ya practicados en otras partes del mundo.

Comprendemos que muy difícil es llevar a las masas este convencimiento, porque las masas están viciadas en una política personalista, resabios del pasado, que dicho sea de paso mucho daño le ha ocasionado a esta pseudo-República digna de mejor suerte.

Quizá por primera vez en Costa Rica, se levanta vigoroso y fuerte un Partido, que es promesa profícua para el país; a él deben acudir con entusiasmo los trabajadores que se precian de sentir amor y cariño por la Patria.

Nos referimos naturalmente al Partido Reformista, único que sigue el derrotero de los tiempos nuevos.

Los trabajadores conscientes de su misión dentro de la clase proletaria, deben acogerse a la causa con denuedo y entusiasmo.

El Partido Reformista es el campo único para los hijos del trabajo, y no deben perder este precioso minuto psicológico.

OCTAVIO MONTERO,  
Presidente de la Confederación General de Trabajadores.

## Revista de la Prensa

Diario de Costa Rica

Publica unas caricaturas políticas. Dice el colega que los Gobiernos del Caribe fueron directamente consultados acerca de la proposición de Costa Rica en la Conferencia de Chile. Reproduce un editorial de «El Mundo» de la Habana, sobre la Conferencia de Santiago de Chile. En su boletín dominical da publicidad a una página de los niños. Publica algunas notas sobre actividades deportivas. El señor Sauter escribe un artículo aclaratorio sobre la huelga en su imprenta. Hace la crónica de la boda Cleves-Serrano. Y Alemán Bolaños escribe un artículo sobre Rubén Darío.

La Nueva Prensa

Periquín escribe varios escauceos políticos, entre burlas y veras. En el editorial se ataca a don Ricardo Jiménez. La redacción escribe varias notas informativas.

El Heraldo de Puntarenas

Juan Manuel Solera escribe unos párrafos para los obreros. Habla de la muerte de la apreciada señorita Jesús Saravia Tábara. «Del horizonte político», se titula una información imparcial. Da cuenta de los últimos acuerdos municipales. El colega le da bromas a algunos miembros del Club «El Almendro».

La Verdad

En su editorial trata de la actitud política del periódico. Publica un artículo en favor de los presos de San Lucas. Habla de un proyecto de don Macabeo Vargas sobre Exposición de Higiene. «De la Vida Diplomática y Consular», se llama una sección sobre el movimiento de nuestra Cancillería.

Diario del Comercio

Trae unas notas sobre la famosa «Casa Misteriosa». La Redacción llama la atención a los señores diputados sobre un documento oficial de traducción incorrecta. Hace crónica del matrimonio de don Isaac González y doña Amada Mora. En la sección política trata del movimiento de todos los partidos militantes.

#### El libro de Rogelio Sotela

Actualmente se edita en la Imprenta Sauter un libro del poeta don Rogelio Sotela sobre «Escritores y poetas de Costa Rica». Será una obra voluminosa de bastante interés e importancia.

Si necesita Ud. trabajos de Imprenta, encárguelos a Falcó y Borrás, pasaje Calderón.

#### La conferencia de hoy

Esta noche, en la Iglesia del Carmen, a las 7 en punto, Fray Eduardo de Biesca dará una conferencia sobre el conocimiento de sí mismo. A esta conferencia serán invitados muchos caballeros.

# Costa Rica canta en Chile y llora en Washington

Fué pospuesta nuestra proposición para la próxima conferencia

**SANTIAGO DE CHILE.**—Comenzando con la declaración de que todos los países americanos están representados en la Unión Pan-Americana por «su propio derecho», se redactó un compromiso por la sub-comisión política de la conferencia Pan-Americana encargada de estudiar un plan para la reorganización de la Junta de Gobierno de la Unión.

El compromiso, que será presentado mañana a la comisión política, recomienda que la proposición de Costa Rica para la representación diplomática o no en la Unión Pan-Americana se posponga para su estudio por la Junta de Gobierno y los distintos gobiernos americanos hasta la próxima conferencia.

La presidencia de la Junta de Gobierno que ahora corresponde al secretario de Estado americano; será electiva entre los miembros de la Junta. Aunque la junta conserva su carácter diplomático, se recomienda que en el caso de que un gobierno no tuviese representación diplomática en Washington, puede designar un representante cerca de la Junta. Fué rechazada una proposición de la delegación de los Estados Unidos haciendo constar que tal representación no constituiría el reconocimiento del gobierno.

Este compromiso salió a pesar de los esfuerzos de las once repúblicas del Caribe que trataron de reconstituir la Unión Panamericana en forma de liberarla de la que ellos consideran influencia dominante de los Estados Unidos por medio de los diplomáticos acreditados en Washington que integran la Junta de Gobierno.

Algunos de los delegados del Caribe, que han adquirido el remoquete de «revoltosos» deseaban que en el informe se agregase una declaración en el sentido de que los estados tenían derecho soberano a escoger a las personas que tuviesen por conveniente para que las representara en la Junta de Gobierno, pero aceptaron el criterio de los demás delegados de que tal declaración sería inconsciente con el acuerdo de posponer este punto para un nuevo estudio.

**NOTA:** Las conferencias siguen desacreditándose; cuando la propuesta de Costa Rica había sido acogida unánimemente por la opinión de América; cuando se creía que se había dado el primer paso en el sentido de afirmar nuestra personalidad y nuestra voz de naciones soberanas, la diplomacia ha dado un sesgo a este elevado propósito de los pueblos hispanoamericanos. La dilatoria equivale al fracaso del proyecto, y no nos queda más que repetir las palabras de un estimado amigo: «Costa Rica canta en Chile y llora en Washington».

## Guía del lector

**San José 7 de mayo**

San Juan Ante Portam. San Juan Damasceno, confesor.

A las tres de la tarde se abrirá la sesión del Congreso Nacional.

A las 8. p. m. retreta en el Parque Morazán por la Banda Militar.

A la misma hora, reunión de los reformistas en el Teatro Actualidades

A las ocho, función de cinematógrafo en el Edificio Metálico.

## De Puntarenas

Mr. H. S. Purdy salió para San José.

El Licenciado don Octavio Monge regresó de la capital.

Don Ramón Araya, Comandante del Presidio de San Lucas, se encuentra en este Puerto.

Don Tobías Zúñiga Montúfar vino de San José.

La señora esposa de don Juan H. norato Carrillo ha seguido mejor de salud.

Don Héctor Guevara salió para San José.

Don Juan Rafael Pérez volvió a la capital.

Don Guillermo Zeledón se encuentra entre nosotros.

Corresponsal

## Muere doña Josefina Villalta Castro

Ayer noche dejó de existir en esta ciudad la estimable matrona doña Josefina Villalta de Castro. Doña Josefina murió a los cuarenta y tres años de edad, después de haber formado un hogar ejemplar. El entierro se verificó esta mañana con mucho y selecto acompañamiento.

A sus inconsolables hijos Manuel, Augusto, Enrique, Fernando, Emilia, Carmen, Socorro y Antonio; a doña Emilia Villalta, a sus hermanos Amelia Castro de Barboza, Julia Villalta y Rosalía de Carballo, les enviamos por este medio nuestra más honda y sentida demostración de condolencia.

## Nuevo heredero

Al hogar del señor don Rubén Echandi y su señora esposa doña Amparo Gamboa ha llegado un bello chiquitín por lo cual felicitamos a sus regocijados padres.

## Día de Días

Ayer celebró la fecha de su natalicio la gentil señorita Hortencia de Mezerville, motivo por el cual le enviamos nuestros más vivos parabienes.

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivos agencias.

# El Partido Reformista inicia serena campaña cívica

Tres Ríos, sin distinción de partidos, reconoce la edificante labor del Reformismo

Ayer estuvo en Tres Ríos una comisión del Partido Reformista. Buen número de soldados de la causa popular esperaba a los delegados, a quienes se dió la más cordial acogida.

Examinados hacia la población y previa consulta y permiso de la autoridad respectiva se alzó tribuna, haciendo notar a los oyentes que el Reformismo no conocía el insulto como arma de combate porque tenía amplio material de convenimiento en su programa.

Después de una enuncianción brillante de sus principios, se puso la tribuna a disposición de las personas que desearan refutar las tendencias básicas del partido.

Esa gallarda actitud del Reformismo entusiasmó a los jimenistas, iniciándose una culta y ligera controversia, entre los señores Zeledón, don José María, y el inteligente director de la escuela del lugar, señor Céspedes.

El punto del debate se concretó a los partidos que alzan bandera con un prestigio y a los que giran al rededor de un programa.

El señor Céspedes con palabra mesurada y llena de devoción al caudillo del jimenismo, habló de los méritos que acreditaban a su candidato para ser ante la nación como el más alto programa. Dijo que el programa Reformista le merecía admiración y cariño por las ideas centrales que predominan en ese robusto idearium democrático, e hizo el elogio, de Billo, el prestigiado luchador que ennoblece todas las causas en que milita.

La réplica de Billo fue notable y comedida, como cumple a su inteligencia y a su caballería. Dijo que no cedía su puesto de admiración al más cálido jimenista, por la figura del Lic. Jiménez. Pero que desde luego esa admiración debía traducirse en examen. Y señaló con un hecho reciente de nuestra vida

pública, la equivocación del señor Céspedes al afirmar que don Ricardo es un programa.

Bien sabido es que durante la Admón. de don Ricardo se hizo un empréstito; los empréstitos están condenados por la experiencia, basada en los resultados funestos que han dado esas operaciones financieras para la nación; se malgastan; el oro se convierte en locura dispendiosa en manos de los administradores públicos y al fin de cuentas sólo constituyen una nueva cadena para la autonomía del país.

Pues bien, don Ricardo, con dos criterios distintos sobre una misma tesis, ha probado cómo un programa viene a ser garantía de conducta gubnativa. Ayer como Presidente sin programa recomendó un empréstito y hoy, como diputado, con un programa impuesto por los amigos que le llevaron al Congreso, en que claramente se conderaban los empréstitos, tuvo que definirse, en razón de su lealtad al com-

promiso contraído con el programa, contra el empréstito presentado últimamente a la Cámara. Se extiende luego sobre otros puntos en que hizo resaltar los programas como condensaciones de anhelos que son superiores al hombre mismo.

En medio de entusiastas vivas al Reformismo y al Jimenismo terminó el debate cívico de ayer.

Hemos de manifestar aquí nuestra inconformidad con las circulares oficiales referentes a cohibir la actividad de los maestros en la lucha cívica. Si todos los mentores de la juventud participan en la forma que lo hizo el director de escuela de Tres Ríos, es necesario reconocer que el Gobierno no anda muy acertado. El señor Céspedes no hizo ayer sino prolongar sus funciones de orientador y creador de la cultura al campo de la ciudadanía.

De última hora

# El crimen de hoy

Rafael Villalobos dió muerte de una puñalada a José Luis Zúñiga

Hoy, después de medio día, entre la calle catorce y avenida octava, se encontraron Rafael Villalobos y José Luis Zúñiga Sáenz, dándole el primero una puñalada al segundo ocasionándole la muerte instantáneamente.

Anoche tuvieron un incidente del cual provino esta desgracia.

El doctor Beeche dictaminó el fallecimiento de Zúñiga.

Presenciaron el hecho Juan Bonilla, Víctor M. Peralta, Miguel Guevara y otras personas.

Mañana informaremos.

Harina de Lentejas  
Cevada en polvo Avena molida  
Lenguas de carnero  
Azul Monitor Tapioca  
Arrowroot  
y un completo surtido en abarrotos consigue usted a bajo precio en

**LA INDIA**  
EDUARDO L. FERNANDEZ  
TELEFONO 378 APARTADO 1064

**Los Gnomos**  
de Fermín Bernadas  
Cantina - Cafés - Chocolates  
Aseo esmerado y magnífico servicio  
La preferida del público  
AVENIDA CENTRAL

**SE VENDE**  
El mejor camión FORD de carga que se encuentra en el país.  
Pida informes al ALMOCÉN

**Tomás Fernández**

Recomendamos lea nuestras cuatro páginas

# Jimenista, no, republicano, si

San Juan de Dios, Desamparados, 3 de Mayo de 1923.  
Señor Don Juan José Montealegre. San José.

Muy señor mío:

Es en mis manos su apreciable de 19 de abril último. A la me refiero para decir a Ud. lo siguiente: No es infundada la esperanza que en mi pecho anida, al contrario entre los que proclamamos, sustentan y defienden las ideas nobles y levantadas y proclamadas por el histórico Partido Republicano de Costa Rica. Si debo decir a Ud., que, por desgracia, el abanderado de Ud. y sus estimables y numerosos compañeros, no es el abanderado mío de 1909.

He de hacer historia, no para decir algo nuevo, sino para justificar mi antipatía (política mente se entiende), por el hombre a quien en estos momentos, consideran Ud. y sus abnegados compañeros, como el único capaz de hacer la felicidad de Costa Rica, felicidad que no hizo, cuando estuvo en sus manos hacerla.

He de hacer historia, repito, y eso voy: Desde mi infancia, he sido Republicano; gracias a un hermano mío que siempre me ha profesado singular cariño, al cual siempre he procurado corresponder, gracias a él, repito, pude leer hojas sueltas, y entre las que llegaban a mi casa paterna, hicieron profunda impresión en mi alma, las que, en mi concepto, encerra:

ban enseñanzas sublimes: Amor a la Patria, culto a la Justicia, devoción sincera a la verdad, tres entidades representadas en aquellos momentos que el Partido Republicano, cuyo abanderado era el Lic. don Máximo Fernández. Yo tenía entonces cuatro años de edad.

Pasaron los años, a medida que yo avanzaba en edad, (sólamente en edad) hasta llegar a 1909, fecha histórica en nuestros anales democráticos; en ese año se verificó la primera convención que decidió el triunfo del Licenciado don Ricardo Jiménez, con el apoyo decidido del Partido Republicano, cuyo jefe era el muy noble y muy leal Licenciado don Máximo Fernández.

Lo que pasó después, no lo digo: de sobra lo sabe el País, y lo sabe también el señor Montealegre, a quien tengo el honor inmerecido de dirigirme. Sólo tengo que decir que, como *buen Republicano*, no puedo ni debo seguir en estos momentos de prueba para la República, a quien una vez que se vió hecho Presidente de Costa Rica, por obra y gracia de don Máximo y sus compañeros, osó decir:

DEL FERNANDISMO SÓLO ME GUSTA EL PARTIDO!

¿Tendría razón?

Toca a Ud., señor Montealegre, contestar a esa pregunta.

Soy de Ud. muy atento y seguro servidor,

ISMAEL JIMÉNEZ CASTRO

**Permanente**  
El General don Jorge Volio ha manifestado de una manera categórica y rotunda, que el PARTIDO REFORMISTA llegará solo y sin plegarse a partido alguno hasta el fin de la campaña política.  
Los reformistas acarician un ideal, y ese heroico ideal es la aspiración suprema de la Patria.

# El Jefe Político de Tres Ríos da una elevada nota cívica

El señor Jefe Político de Tres Ríos ha hecho circular en su localidad la siguiente aviso:

## AL PUBLICO

La campaña electoral que nos envuelve, ha de ser, como en épocas anteriores, un torneo de cultura cívica: de esa cultura cívica que Tres Ríos ha sabido conquistar con el transcurrir del tiempo y que tan buen nombre lo ha valido en el resto del país.

Para que ese prestigio, del cual con orgullo nos ufamamos, no sufra mengua, esta autoridad hace un llamado a todos los vecinos del cantón en general y especialmente a los directores de las diferentes agrupaciones políticas, para que se cifien en un todo a las prescripciones que indica la ley, sobre todo si van a hacer ma-

nifestaciones públicas o reuniones en parajes también públicos.

Este centro, ofrece atento, todo servicio en el sentido indicado, para que la lucha resulte digna de un pueblo libre y preparado para la vida ciudadana.

Jefatura Política de La Unión.—Provincia de Cartago.

EVARISTO MORA C.  
Jefe Político

Ayer tuvimos ocasión de comprobar que los propósitos del señor Mora C. no son meras palabras. La amplitud con que los ciudadanos de las distintas agrupaciones políticas pudieron desenvolver sus actividades y el respeto de los vecinos por las diversas opiniones manifestadas en las tribunas son una constancia de la tradicional cultura cívica de Tres Ríos.

# Doña Micaela Mora v. de Romain a punto de perecer en un accidente

## Doña Blanca del Campo la salvó

El sábado último, como a las seis y media de la tarde, la apreciable y distinguida matrona, doña Micaela v. de Romain, corrió un grave peligro, que su avanzada edad hizo más grave:

Hacia su cotidiano paseo en coche y regresaba a su casa por la calle de la estación del Sur, o sea, la del Pacífico. De pronto, los caballos se asustaron, al querer retenerlos el cochera, las riendas de una de las bestias se rompieron. Quiso entonces el auriga coger los caballos desde el pescante con toda rapidez, pero el caballo que lo sintió apoyarse sobre su trasero lo arrojó violentamente con las patas hacia su asiento primero, y al suelo después.

La tentativa desgraciada del cochera asustó más los caballos; los cuales emprendieron una carrera loca hacia el Norte. Felizmente acompañaba a la matrona costarricense la bella y distinguidísima dama chilena doña Blanca del Campo de Cabrera, quien dió en esta ocasión una prueba de admirable sangre fría y de vigor araucano. Cuando las bestias emprendieron la carrera, do-

ña Blanca dijo con naturalidad a doña Micaela:

—Téngame mi carriel.

Y de seguida agarró las riendas del caballo que las tenía intactas, y comenzó a tirar de ellas con energía. Este esfuerzo de la dama chilena moderó la rapidez de la carrera, y dió tiempo y lugar para que el cochera,—que por lo visto es un valiente—se incorporara de su caída y llegara con rapidez en auxilio de las dos apreciables señoras.

Tuvimos ocasión de hablar con la bella dama chilena poco después del accidente; y con esa desconcertante franqueza, que es la característica de su gran talento, nos dijo:

—Al primer momento, el instinto de conservación me impulsó a bajarme del coche, cosa que me habría sido fácil, porque ví el peligro cuando doña Micaela ni lo sospechaba. Pero dominé ese instinto y me dije: *no es posible dejar morir sola a esta pobre señora: la acompañaré hasta el fin.* Y cuando yo le dí mi carriel, ella no había notado nada todavía, ni sospechaba siquiera lo que yo iba a hacer.

—¿Y no lanzó Ud. señora, esos gritos terroríficos que son de rigor en todo susto femenino?

—Gritar, ¿y para qué? Eso habría asustado más los caballos y, sobre todo, habría podido enfermar de terror a doña Micaela.

Doña Blanca del Campo es como se ve, no solamente una espléndida y admirable cantante, una bellísima Eva de esculturales formas, sino que tiene un alma de heroína y una inteligencia de diosa chispeante como Palas!

Encargue sus trabajos  
A LA  
Imp. Falcó y Borrásé

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA  
EN LA IMPRENTA

# Falcó & Borrásé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado  
(PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

# El match en Tibás

En la cercana población de Tibás jugaron ayer una interesante partida de foot-ball las primeras divisiones de los Clubs «Independencia» y «Moravia».

Al principiar el juego se creyó muy difícil predecir su resultado, pues ambos equipos luchaban con igual empeño y animación, pudiéndose observar bonitas combinaciones de los delanteros y muy buenos saques de las defensas. Pero pronto logró el «Independencia» marcarse su primer tanto, mediante un pase del extremo Rodríguez aprovechado por el delantero centro. Esto no desanimó a los del «Moravia» que pusieron entonces su mayor esfuerzo en el juego, ha-

ciendo a su vez un tanto. Luego fue deshecho el empate con un nuevo tanto del «Independencia»; y ya en el segundo tiempo los jugadores de este equipo dominaron por completo a los contrarios, marcando tres tantos más. Total 5 goals del «Independencia» contra 1 del «Moravia». Hizo bien de juez, Aurelino Zeledón. A nuestro juicio, los derrotados hicieron mal en poner a Solís de portero, siendo él delantero y estando, además, enfermo. En cuanto a los tibaseños, notamos que hacen el juego demasiado peligroso; con cargas muy violentas e innecesarias.

DEPORTISTA

# Partido Reformista AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooperarios quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería.

Enrique Fonseca Zúñiga  
TESORERO

# Album social

- De Alajuela vino doña María de Fournier.
- Del mismo lugar regresó don Ramón Herrero
- Don Jorge Hine salió para los Estados Unidos.
- Para Tres Ríos salió la señorita Caridad Chacón.
- Para Cartago salió don Mariano Solórzano.
- De Heredia regresó don Miguel Angel Obregón.
- De Alajuela regresó doña Sara de Jinesta.
- Don Miguel Angel Monge marchó para Santo Domingo.
- La señorita Anita Ferraz saldrá en breve para Nueva York.
- Don Juan Luis Polini llegó de Tres Ríos.
- Mejor ha continuado don Fernando Esquivel.
- Don Fernando Borges ha mejorado.
- Doña Ester J. de Chacón ha seguido mejor.

# Un accidente

Al hijo del caballero don José María Castro, patinando ayer, sufrió una seria fractura en la mano derecha. Inmediatamente fué atendido por abnegados miembros de la Cruz Roja. Formulámos votos por el pronto restablecimiento del estimado enfermo.

# Bautizo

Con el nombre de Modesto fué bautizado un niño de los esposos don Modesto Solari y su señora esposa doña Digna Casal de Solari. Fueron padrinos don Alberto Echandi y doña Sara Casal v. de Quirós.

# Tipos de cambio

449

New York.....	449 %
Londres.....	415 %
París.....	150 %
España.....	344 %
Italia.....	110 %
Sulza.....	406 %
Bélgica.....	130 %
Hamburgo 0,0000	34 oro
Amsterdam 0,39	cts, oro

San José 7 de mayo de 1923.

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Precio: ₡ 2.00 al mes

DIRECTOR:  
JULIO PADILLA  
REDACTORES:  
CARLOS JINESTA  
OCTAVIO MONTERO  
COLABORADORES:  
JOSE M. ZELEDON (Billo)  
NAPOLEÓN QUESADA  
GONZALO ZAYAS BAZAN  
ADMINISTRADOR:  
LESMES SAUREZ  
APARTADO P — TELEFONO 884  
SAN JOSE, COSTA RICA

# Las cajetillas vacías DE Cigarrillos Victor

serán recibidas a razón de 5 centimos cada una, para comprar localidades en las Boleterías de los siguientes

# TEATROS

- Teatro Trébol . . . . . San José
- Teatro Moderno . . . . . San José
- Teatro Arrasty . . . . . Limón
- Teatro Siquirres . . . . . Siquirres
- Teatro Quesada . . . . . Turrialba
- Teatro Cine . . . . . Cartago
- Teatro Lezama . . . . . Alajuela
- Teatro Lezama . . . . . Heredia
- Teatro Mascota . . . . . Puntarenas

Republic Tobacco Co.

# Noticias de El Salvador

San Salvador, 5 a LA PRENSA.—Según nos manifiestan hoy Presidente de la República el Gbno. no acepta ninguna propuesta particular para el arrendamiento de la Imprenta Nacional la que continuará siendo administrada por el Ejecutivo.

Ayer a las nueve de la mañana fue condecorado por el Comandante Gral. del Ejército el Capitán aviador salvadoreño Humberto Habarle como premio por su vuelo de México a esta capital.

Pronto llegará un Comandante y dos capitanes de la benemérita guardia civil de España, que en su vienen a hacerse cargo de la dirección de la guardia nacional salvadoreña.

Según noticias suministradas de la Legación de España la compañía de don Jacinto Benavente debutará en San Salvador el treinta del presente mes.

Pronto reaparecerá la importante revista judicial. Mañana se cierra el concurso

de profesores bequistas a México, los aviadores Villa y Mas si efectuarán el próximo domingo, sensacionales vuelos sobre la capital.

De hoy en adelante, las Municipalidades tienen la obligación de ser dueñas de bosques cerca de las fuentes, a los que deberán prestar toda clase de apoyo y cuidado.—«El Día».

San Salvador.—El Congreso ha dado un decreto por el cual se prohíbe a los interesados y a los particulares pedir ascensos militares.

Se ha fundado la escuela, importante revista, órgano del Ministerio de Instrucción Pública.

Se encontrará en esta capital don Juan de Dios Bojorquez, Ministro de México por Guatemala.—«El Día».

Imp. Falcó y Borrásé

Busque LA PRENSA

# Carnet de Alajuela

## Asuntos políticos

La política empieza. Todos trabajan activamente por su candidato denotando más despliegues del echandismo, el que provisoriamente ha hecho su directiva. El esquivelismo en su mayor parte o todo se afiló al agricolismo. Se esperan de un momento a otro sensacionales manifestaciones políticas; esas reuniones en las cuales van a sustituirse las buenas fórmulas de decencia y cultura por las pasiones y sobre todo los insultos. Cualquier esfuerzo que se haga por impedirlo es superfluo.

Ya veremos y daremos cuenta de todo lo que vaya pasando.

## En "La Razón"

En el semanario local se exhiben las labores del Municipio con mucho retraso. Esto significa que no dan abasto o que el lector pierda su tiempo en cosas viejas.

Ponerse al día para que el público o la persona que quiera se inmiscuya en las discusiones que sobrevinieren; que no otro sentido es el objetivo de dar publicidad a lo que en el recinto del Municipio pasa.

Esperamos que esta sencilla observación pueda ser oída dado el buen entusiasmo de que dan pruebas los redactores del semanario.

## Matrimonios de memoria

De unos días a esta parte hemos leído anuncios de matrimonios que ocurrirán, según el gacetero o la persona interesada, en esta ciudad dentro de breve tiempo. Bien enterados podemos declarar que se trata de bromas vulgares de personas de la localidad, quienes ansian salir en letras de molde sin importarles la delicadeza y el respeto que merecen apreciables y cultas damitas.

## Nuevo heredero

De plácemes se halla el hogar de don Rafael Soto y señora por el arribo de un chiquitín que constituirá el regocijo y felicidad de sus amorosos padres.

Al participarlo, presentamos nuestra enhorabuena a don Rafael y señora esposa doña América de Soto, deseando al varoncito un abrigo de goces y venturas.

CORRESPONSAL

# United Fruit Company

## SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-agentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN  
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

# El niño de las golondrinas

Vivia en Alajuela una viuda pobre y anciana, poseía un niño, como único consuelo a su vejez. La triste madre desamparada por la más espantosa pobreza, salió una noche a la calle, en busca de pan para su hijo. A su encuentro salió una vieja enteca y arrugada. ¡Ola, la dice, vienes a iniciarte en nuestras prácticas del evangelio. Debes saber el protestantismo es la más grata religión y en nuestra casa os daré todo lo que necesites para vuestro sustento, ven y sigúenos que nuestras prácticas se aproximan. La inocente madre accede a la invitación y en compañía de aquella congregación, le fué violado el bautizo católico y en cambio paso a ser neofita del prófugo Lutero. El niño apenas tendría cinco años, permaneció a la puerta de aquella morada y pasmado de oír los himnos, el órgano y cánticos profanos, huyó, corrió tanta que cansado de correr cayó inerte, y como abrigo tuvo el fulgor de las estrellas y el sereno de la noche. Durante el sueño del inocente tenía divagaciones con el fenómeno de horas atroces y su cerebro fué iluminado por un original deseo, desesperó, y al mirarse en la soledad arrojóse y alzando las manitas al Cielo, y ruega: ¡Virgen Santa de los Angeles! Devuelve la fe católica a mi madre y una vez restituida será más devoto y sólo en ti esperaré la salvación. Desde aquella fecha fue soldado de la Virgen. Su madre abrumada por la pérdida de su hijo, murió en la más penosa calamidad. El huérfano tomó por asilo el campenarío de una Iglesia desde donde oraba y meditaba en silencio.

a su casa, abriga sus desnudas carnes le dió pan y abrigo.

Lo más particular y que llamaba la atención a cuantos trataron aquel pequeño es que conversaba con seriedad y bien condicionada ilación.

Si llegaba a la casa de un enfermo, la palabra de consuelo y generosa, mitigaba el dolor del paciente.

Si alguien reñía la voz autoritaria del niño traía el concilio. Aquí, allá y acullá sólo dejaba palabras de amor y caridad y el escudo del catolicismo.

Una generosa matrona del pueblo llamó al joven y le dice: Seguirás yendo a la escuela, el pan y vestido te será dado aquí.

El niño de nuestras de inteligencia y aplicación mereciendo abundantes calificaciones del maestro y condiscípulos. Sus compañeros le instaban a no comprender a las clases de religión, mas su honda cristianidad que jamás le apartaba la fé, por que todas sus iniciativas eran para Cristo. Terminados sus estudios, hace el joven prácticas de telegrafista, cuya profesión le ofreció campo para leer obras de una biblioteca católica de un amigo y recogía en la filosofía el campo de recreo. Más tarde se inició en la música; y Bethoven y Brides de Salas dejaron pulsar su lira armoniosa. Desde entonces asistió con su violín a la iglesia, ofreciendo a Cristo y a la Virgen sus mejores melodías por el amor a la caridad. Y sin perder ocasión decía más de mi castidad y del amor a Jesús, llamaré almas sin fé y sin esperanza a la grey del Señor. Desde tiempo sábense anécdotas de este joven. Yendo una vez para la escuela, los muchachos más envidiosos de la conducta le asían de las manos y lo empujaban contra el suelo y manando sangre abundante vuelve los ojos al cielo y exclama: ¡San Francisco, padre mío, ¡fuórceme! Los malos muchachos le imploran perdón y el muchacho saca de su mochila cinco tajadas de pan y les dice: toma, come el pan humilde de San Francisco y él os enmiende. Mas Danquin, que así se llamaba, enferma y busca asilo en un hospital de caridad y al morir exclamaba: ¡Ola Dios mío! ¡Virgen Santa y San Francisco! Más bien quiero morir aquí entre vosotros que desagradaros nunca; estáis dentro de mi corazón y expiro en presencia del Sacramento!

AMADO GUZMÁN SOTO

# Botica Alemana

MEDICAMENTOS PUROS

Servicio experto en el

Despacho de Recetas

200 vs. al Norte del Mercado (Paso de la Vaca)

Por la baratura de sus precios debería llamarse:

Botica de los pobres



PARA ESE  
después de comida  
TOME  
MALESTAR,  
PEREZA y SUEÑO  
Digestoides

PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

# ¡A los panaderos!

Si quieren ganancias, usen harina que dé buen rendimiento; esto se obtiene con la de la renombrada marca

LA JOSEFITA

Depósito en la panadería LA JOSEFITA  
150 v. al S. del Hotel Hashington

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS  
MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de oficina de 10 a 11. y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

# TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; "Doble" grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale.

# Un gran Triunfo



En el Concurso Nacional celebrado en México con el objeto de elegir, por voto popular, EL MEJOR REMEDIO PARA EL DOLOR DE CABEZA, salió vencedora la

# CAFIASPIRINA

y se le premió con Diploma de Honor y MEDALLA DE ORO.

Este honroso tributo pagado por un público tan culto a un producto que tiene tantos competidores, confirma terminantemente la superioridad de la CAFIASPIRINA sobre todos los analgésicos conocidos. Los puntos en que esa indiscutible superioridad se basa son:

que obra con mucha más rapidez; que da alivio más completo; que levanta las fuerzas; y que NO AFECTA EL CORAZÓN.

Se vende en tubos de 20 tabletas y SOBRES ROJOS de una dosis. Ambos empaques llevan la Cruz Bayer.

## En el Mercado

Esta mañana preguntamos en el Mercado por el precio de los artículos de primera necesidad. Los frijoles estaban a 0.15 la libra; el arroz a 0.30 la libra; la manteca a \$ 1.00 la libra; el maíz a 0.80 el cuartillo; y las papas, a 0.70 el cuartillo.

## Renuncia aceptada

Se aceptó la renuncia presentada por don Juan Herrera, del cargo de portero del Departamento de Agricultura y se nombró en su lugar a don Heracio Sánchez.

## Cadena perdida

Se me ha extraviado en esta ciudad una cadena de oro, que lleva un dije la siguiente inscripción. «Carmenita. 8 de mayo de 1920.» Con mucho gusto gratificaré a la persona que la entregue en mi casa de habitación, 75 varas al Norte de la Botica Nacional.

CELINA DE RUCAVADO

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Diríjase a la Imprenta y Librería, Falcó y Borrás.